

Desalientan fallas de alcaldías

# Participativo: decae interés

Desanima a colonos participar debido al manejo que se da a recursos vecinales

ALEJANDRO LEÓN

La vecina Laura Herrejón se cansó de que la Alcaldía Benito Juárez manejara a su antojo la aplicación del Presupuesto Participativo, lo que la llevó a no votar el domingo pasado por ese ejercicio.

Su decepción surgió cuando los vecinos de Ampliación Nápoles ganaron, en 2020 y en 2021, dos proyectos para que con esa partida fueran adquiridas luminarias en postes que no fueran cubiertas por el follaje y se alimentaran de energía mediante celdas solares.

Sin embargo, cuando llegó el momento de la implementación, la Alcaldía argumentó que no se podía llevar a cabo porque era muy costoso, pese a que especialistas que integran los Órganos Dictaminadores previamente avalaron ambas propuestas, recordó.

El proyecto del 2020, el cual fue nombrado: "Más luz, menos robos", abarcaría la mitad de la Colonia, mientras que el segundo, cubriría el resto.

Al final, trabajadores sustituyeron luminarias de Ampliación Nápoles que estaban en buenas condiciones, lamentó.

El hartazgo llegó a su límite el año pasado, cuando vio que proyectos con servicios que tendría que atender la demarcación, fueron los vencedores.

"Cuando vi que final-

mente se hizo lo que se quiso, yo no me volví a interesar ni en presentar proyectos ni en salir a votar.

"Cuando nace el Presupuesto Participativo, su razón de ser era utilizarlo para algo que ayude a tu colonia, no algo que sea obligación de las alcaldías cubrirlo", comentó Herrejón en entrevista.

El domingo, los capitalinos votaron por proyectos de Presupuesto Participativo de 2023 y 2024, así como por la renovación de las Comisiones de Participación Comunitaria (Copacos).

De acuerdo con el Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM), las demarcaciones que menor participación tuvieron fueron la Benito Juárez y Gustavo A. Madero.

## DESALIENTO

Mauricio Huesca, consejero del IECM, coincidió en que la falta de implementación de los proyectos de Presupuesto Participativo por parte de las alcaldías desalienta a los vecinos para salir a votar.

Incluso, han recibido quejas de que las alcaldías entorpecen el que las iniciativas ciudadanas sean registradas.

"Cualquier resistencia a un ejercicio de un derecho, siempre genera un poco de frustración que lleva a que la ciudadanía no quiera participar.

"Sí lo hemos detectado

también por acá cuando nos reunimos con las vecinas y los vecinos de diferentes colonias (...) que la alcaldía pone dificultades al momento de que se pueda registrar el proyecto, pone dificultades en la ejecución del proyecto", dijo Huesca en entrevista.

**Laura Herrejón,**  
vecina de BJ

/// Cuando nace el Presupuesto Participativo, su razón de ser era utilizarlo para algo que ayude a tu colonia, no algo que sea obligación de las alcaldías cubrirlo".





Diego Bomilla

■ Apenas el 6.0 por ciento de la lista nominal votó el domingo por los proyectos de Presupuesto Participativo.



**RESULTADOS IECM**  
 Más del 6% de los capitalinos  
 participó en la jornada de  
 este domingo. **P. 10**

## IECM PRESENTA SALDO DE LA JORNADA DE DEMOCRACIA PARTICIPATIVA

EL CONSEJERO ELECTORAL MAURICIO HUESCA DESTACÓ QUE ES IMPORTANTE LA VOZ VECINAL PARA DEFINIR LAS MEJORAS EN SUS COLONIAS

**E**n la reciente Jornada Electiva y Consultiva de la Elección de las Comisiones de Participación Comunitaria 2023 (COPACOS) y en la Consulta de Presupuesto Participativo 2023-2024, que organizó el Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM) este domingo 7 de mayo, se tuvo una participación de más del 6% de los capitalinos. Dicho porcentaje es el mayor que se ha obtenido en los últimos cinco años, después de la emergencia sanitaria por COVID-19.

El Consejero Electoral del IECM, Mauricio Huesca, explicó a *Máspormás* el saldo y las lecciones que les dejó esta jornada de democracia participativa.

### ¿Cómo califican la jornada?

Estuvo muy bien, al menos de los últimos cinco años (sexto contado con éste) es la participación más alta hasta el momento, alcanzando poquito más de 6% con más de 427 mil personas que salieron a votar en condiciones de tranquilidad. Estoy muy satisfecho con el Instituto de la participación y porque la gente decidió el destino de los recursos para 2023 y 2024, y de las representaciones de comisiones de participación comunitarias.

### ¿A qué atribuyen que se haya dado el porcentaje de participación más alto en los últimos años?

La gente cada vez interesa más en este tipo de mecanismos pese a las dificultades que pueda haber con las alcaldías, como las trabas para la

ejecución de proyectos. La ciudadanía ya está más consciente de que este recurso les pertenece y que tienen que estar detrás de este tipo de mecanismos para poder ejercer una intervención inmediata al mejoramiento de sus colonias.

### ¿Hace falta mayor colaboración de las alcaldías en este tipo de ejercicios democráticos?

Sin duda alguna, el ejercicio que nos acompaña para tener una mejor participación y mucho más tranquilidad de la ciudadanía, se presenta en



el momento en que ejecutan los proyectos las alcaldías conforme a las cualidades, calidades, materiales y proyección para que los vecinos queden satisfechos. En esa medida, los vecinos podrán tener mucho mayor compromiso con estos mecanismos.

### ¿Qué lecciones les deja una jornada como la del domingo? ¿Cómo se puede mejorar a futuro?

Nos deja varios aprendizajes, empezando por el tema de que tenemos que mejorar las formas en que los proyectos son dictaminados por las alcaldías; tenemos que mejorar las condiciones en las que la ciudadanía identifica los votos en términos del Instituto. Hemos visto en redes sociales que hubo ciudadanos que mostraron confusión en las boletas que se emitieron, pero sin duda alguna, son ejercicios que podemos mejorar. Igualmente la forma en que damos el servicio a la ciudadanía para que puedan fluir en las casillas la votación.

### ¿Cómo concientizar a la población de lo que representa el voto ciudadano para definir las mejoras en sus propias colonias a través de estos mecanismos?

El mejor mecanismo para concientizar es hacerles saber que las decisiones en su colonia se van a tomar con o sin su participación, pero que lo mejor es que en las decisiones se tomen en cuenta todas las voces. El ciudadano debe poder tomar las riendas en toda deliberación en torno a las necesidades de su colonia.

## SALDO

Al concluir con el cómputo total de votos y opiniones emitidas en la Jornada Electiva y Consultiva de la Elección de las Comisiones de Participación Comunitaria 2023 (COPACOS) y en la Consulta de Presupuesto Participativo 2023-2024, se registró una participación de 6.06% de personas inscritas en la Lista Nominal, equivalente a 429 mil 433 sufragios. Las 33 Direcciones Distritales del Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM) reportaron el 100% del cómputo total de las 2 mil 438 Mesas Receptoras de Votos y Opiniones instaladas para la Jornada Electiva.





FOTO: CORTESÍA



2023-05-10

## Reconoce **IECM** la participación de la Ciudadanía en la Jornada Consultiva de la Elección de COPACOS y la Consulta de Presupuesto Participativo

Autor: Redacción

Alcanza participación 6.06% del Listado Nominal de esta Ciudad

Se registra incremento de medio punto porcentual, con relación al ejercicio similar de 2020 y más de 140 mil opiniones respecto del año pasado.

Al concluir con el cómputo total de votos y opiniones emitidas en la Jornada Electiva y Consultiva de la Elección de las Comisiones de Participación Comunitaria 2023 (COPACOS) y en la Consulta de Presupuesto Participativo 2023-2024, se registró una participación de 6.06% de personas inscritas en la Lista Nominal, equivalente a 429 mil 433 sufragios.

Durante la madrugada de este día, las 33 Direcciones Distritales del **Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM)** reportaron el 100% del cómputo total de las 2 mil 438 Mesas Receptoras de Votos y Opiniones instaladas para la Jornada Electiva, con lo que las participaciones obtenidas se sumaron a las que previamente se registraron a través del Sistema Electrónico por Internet del Instituto, arrojando los siguientes resultados:

En la Elección de las Comisiones de Participación Comunitaria 2023, se registraron 429 mil 433 votos, correspondiente al 6.06% de la Lista Nominal

La Consulta de Presupuesto Participativo 2023, arrojó 427 mil 108 opiniones, equivalente al 6.03% de la Lista Nominal.

En tanto que en la Consulta de Presupuesto Participativo 2024, se reportan 427 mil 331 opiniones, lo que representa el 6.03% del Listado Nominal.

El Presidente de la Comisión de Participación Ciudadana y Capacitación del **IECM**, el Consejero **Mauricio Huesca** Rodríguez, indicó que la participación obtenida en estos ejercicios, superó en dos puntos porcentuales a la registrada en 2022 y en comparación al ejercicio similar anterior de 2020, el porcentaje aumentó en medio punto porcentual.

Asimismo, destacó que la participación de la ciudadanía que sufragó mediante el voto electrónico se cuadruplicó, lo que demuestra la confianza ciudadana en este tipo de instrumentos tecnológicos, que facilitan el acceso al voto desde cualquier lugar.

Cabe destacar que las alcaldías en donde se registró el mayor porcentaje de votación fueron Milpa Alta, con 10.79%; Cuajimalpa, 8.92%, Venustiano Carranza, 8.74%. Asimismo, las que menor participación tuvieron fueron Benito Juárez y Gustavo A. Madero.

Históricamente, se registró un incremento en el número de personas que participaron en la Consulta de Presupuesto Participativo. El siguiente cuadro ilustra los resultados de las últimas consultas.